



Núm. 195 - Año XVII - Depósito Legal P. M. 443 - 1958 - Hoja Parroquial de Montuiri - Mayo 1969

La Iglesia y la Educación

La Comisión Episcopal de Enseñanza y Educación Religiosa de España hizo público, a principios de marzo último, un documento pastoral, el cual ofrece en su primera parte unas reflexiones sobre el objetivo fundamental de la educación cristiana: «No se trata de hacer al hombre capaz de producir más o de consumir más. Se trata sobre todo —dice el documento— de ayudar a ser más hombre, más persona».

Al hablar del papel del educador, y especialmente del educador cristiano, dice respecto a los seglares: «Cada día se siente de modo más agudo la necesidad de una mayor participación de los seglares en la educación de la fe no sólo en el ambiente familiar, sino también en los centros de enseñanza primaria, media y superior».

PROBLEMAS ESPECIALES

En la segunda parte del documento, al tratar algunos problemas especiales, recuerda que todo ciudadano tiene derecho a una cultura que le permita una vida digna en el mundo actual, y la necesidad de dar acceso a los estudios superiores a todos los que tengan capacidad para ello.

Particular atención merece la promoción cultural de los obreros y campesinos. Se debe ofrecer la oportunidad de que ellos participen activamente en su

propia elevación. No se puede esperar a que se produzcan los cambios de las estructuras socio - económicas, por otra parte necesarios. Es más, esta promoción no debe ser meramente individual ni destruir el valor de la solidaridad cristiana del mundo obrero.

Se estudia en el documento un aspecto especial de la igualdad de oportunidades en materia de enseñanza, que es el derecho de los padres a elegir los educadores de sus hijos, con las implicaciones que esto lleva consigo en orden a la financiación de la enseñanza no estatal.

Respecto a los colegios de la Iglesia, el documento estimula a acometer decididamente reformas fundamentales y bien concretas que ofrezcan al pueblo cristiano el claro testimonio de un servicio desinteresado.

Finalmente, después de un capítulo sobre el valor educativo de los medios de comunicación social, el documento termina recordando la responsabilidad de la sociedad entera en materia de educación y cita la frase del Concilio Vaticano II: «Se puede pensar con toda razón que el porvenir de la humanidad está en manos de quienes sepan dar a las generaciones venideras razones para vivir, y razones para esperar» (I. M. n.º 31).

Primeros documentos históricos

I — Montuiri en el siglo XIV (1312)

A la muerte del Rey Jaime II, sucesor de Jaime I el Conquistador, en Mayo de 1311, le sucede su hijo Sancho, que el 19 de Julio de 1312 presta homenaje al rey de Aragón, en las cortes de Barcelona.

Entretanto la villa de Montuiri —de la que en 1300 se le habían separado las alquerías de Campos, Lluçmajor, Porres, Santany, Algaida y Felanitx— arrastra una existencia más bien gris y os-

cura, muy al contrario de las alquerías que estaban situadas junto a la orilla del mar, que se beneficiaban de un activísimo comercio, gracias a la potente flota mallorquina.

De esta época datan los primeros documentos que poseemos de nuestra villa. Por tratarse de los primeros procuraremos transcribirlos fielmente. Las palabras que ofrezcan alguna dificultad aparecerán traducidas entre paréntesis.

APENDICE DOCUMENTAL

(Del Libro de Provisions de 1312)

Dimecres a XIX dies de juyol

Clamà's (exigió en bg guayalons, d. en bg vermay, de D... X... los quals li deu per rao de braus (toros) que li vené. Ferma (firma) per él en g. borel. Respòs (respondió) lo demenat e ac son acort (estuvo de acuerdo). Manà-li lo batle que sia, diluns, denant él, meys de sag (sin «saig»). Pag IV.

A histansia e a regesta de a. vert foren empapats tot lo balt (?) que na lobeta a (tiene) en l. algeria de mooya; la qual empara (embargo) fo teta (fue efectuada) per en bn vergili sag.

...XXV de juyol

Clamà's en r. de toreyes, d. en bn sent joan, de LXX diners (?), los quals li deu per rao d'una somera e I ase que comprà d'él. Ferma per lo demanador en g. gilmon (?). Respòs lo demenat.

Clamà's en pons ses cases (este personaje era el Alcalde de Montuiri), d. en bn vergili, de VIII lliures, IX diners, los quals li deu per rai d'un alberc (casa) que li establí e I quarterada de terra que li a establí. Ferma per él en p. des pug forner. Respòs lo dit bn vergili e jurà queno avia los movens de que pogés pagar, se assignà les cases e la quarterada a IIII meses a corer, lo qual seti (bien inmueble) fo més (fue puesto) e ma d. en bonastre de solones, corredor. Divdres a IIII dies d'agost en l'any de MCCCXII.

Nota. — La grafía g. solía significar Guillem; r. era Raimón; bg.: berneguer; bn.: Bernardo; bm.: Bartomeu; a.: Arnau o Antonio f.: Frescesc; p.: Pere.

A LA CHITA, CALLANDO

FUTBOL. El Montuiri, campeón

Nuevamente nuestro primer equipo ha obtenido el título de campeón de su grupo del «Torneo de Primavera» que acaba de finalizar. Los resultados de los tres últimos partidos han sido los siguientes:

Montuiri, 2 — Campanet, 1
San Marcos, 0 — Montuiri, 0
San Juan, 0 — Montuiri, 1

Ahora participará en otro torneo que disputarán los campeones de grupo. Le deseamos otro nuevo éxito.

Funciones teatrales

En la Sala Mariana, la juventud local de ambos sexos puso en escena, con notable éxito, la obra en tres actos del autor Juan Mas, «El mon per un forat». La función terminó con el sainete: «Hotel Cosmopolita». Las funciones se celebraron los días 7 y 13 de abril y los espectadores aplaudieron con entusiasmo la actuación de los aficionados artistas montuirenses.

Se habla de...

... que pronto se pondrá en funcionamiento una fábrica de vidrio en «s'Hostal. Nos alegraría de que fuera realidad por los beneficios —aunque no sean más que laborales— que reportaría a nuestra villa.

Sor Isabel Arbona, Bauzá, misionera montuirense en Perú

«LOS PERUANOS PODRAN SER POBRES, TENER POCa CULTURA Y DEFECTOS, PERO TIENENN UNA CARIDAD EXTRAORDINARIA, NO CHISMORREAN, NI HABLAN MAL DE LOS DEMAS Y SI UN VECINO NECESITA AYUDA HACEN LO IMPOSIBLE POR AYUDARLE»

Más de una hora hemos estado hablando con Sor Isabel Arbona Bauzá, religiosa trinitaria montuirense, afable, cordial y sencilla. Y la verdad nos ha pasado este tiempo muy aprisa mientras ella nos contaba con cariño de las andanzas, de su misión apostólica por tierras andinas, el carácter y medios de vida de los peruanos. A continuación reproducimos parte de la entrevista que para nuestra querida BONA PAU hemos sostenido, aprovechando su estancia de dos meses en Montuiri, ya que a mediados de mayo regresa a Perú.

Nos dice, en primer lugar que hace 10 años que se marchó a tierras del antiguo imperio de los Incas, exactamente en agosto de 1959. Quince años hace que se consagró religiosa y la primera pregunta que interferimos a esta misionera montuirense llena de cariño hacia el apostolado que en esta nación está llevando es ésta:

—¿Qué conocidos montuirenses cumplen su misión apostólica en Perú?

—Sacerdotes que estuvieron en Montuiri, don Bernardo Martorell y don Antonio Ramis. montuirenses, tu hermano y una servidora.

—Háblenos del modo de vida y costumbres de esta gente descendientes de los incas y de la labor que Vd. está desarrollando.

—Estoy en una zona paupérrima, en un suburbio cerca de Lima, denominado Puente Piedra, con 20.000 habitantes dedicados al trabajo del campo, con escasísima cultura, principalmente los mayores. La gente está explotada por los grandes señores...

—Pues come en la Edad Media.

—Exactamente, están hantante atraídos culturalmente y socialmente. El obrero gana un jornal inferior a las 50

pts. diarias y por esto y por su pobreza, necesitan nuestro apoyo. Además los hombres, cuando el sábado cobran su sueldo, en vez de entregarlo para el sustento de la familia, lo emplean en emborracharse y ello aumenta su pobreza.

—Entonces ¿cómo apoyarlos socialmente?

—Primeramente tenemos una escuela primaria gratuita con el profesorado subvencionado por el Estado. También disponemos de un dispensario parroquial en gran escala del cual soy la directora, y suministramos los cuidados y medicinas necesarios de manera gratuita. Si el enfermo está grave, lo llevamos con nuestra camioneta, que sirve de ambulancia, a un hospital de Lima.

—Esta ayuda, ¿es general o solamente para la gente pobre?

—Nosotros lo hacemos para la gente pobre; pues los ricos van a médicos de pago y además, casi toda la gente es pobre.

—¿Por qué Perú es pobre?

—Es pobre por que no saben explotarse. Es un país en inicios de desarrollo. En materias primas las tierras peruanas son más ricas que España.

—¿A qué es debido esta falta de explotación?

—La gente es perezosa e inconstante. Quieren recibir sin esfuerzo. Piensan que todo les viene «del aire del cielo». Los peruanos, pobres, se entiende, ya que solamente trato con pobres, creen en la ley del mínimo esfuerzo. Nuestra misión es educar este equivocado criterio e ideología.

—¿Cómo son recibidos los misioneros extranjeros en tierras andinas?

—Con mucho cariño Allí cuando ven al padrecito (sacerdote) o a la madrecita

(Termina al dorso)

Crónica Religiosa

Actos de la Semana Santa

Tal como estaba anunciado, los actos de Semana Santa se desarrollaron conforme al programa previsto, si bien la procesión del Jueves Santo no pudo celebrarse por las calles, pues lo impidió la lluvia.

No obstante, las funciones propias, los actos litúrgicos se vieron muy concurridos demostrándose así la religiosidad de nuestro pueblo.

Fiestas de Pascua

Con la llamada «Procesión del Encuentro» se iniciaron las fiestas de Pascua de Resurrección. El lunes se celebró misa solemne, predicando el vicario Sr. Ribas, si bien este día volvió a llover durante toda la jornada.

Y con un día espléndido se celebró la «Romería del Puig», la tercera, fiesta. Predicó el ex-vicario de nuestra Parroquia, D. Guillermo Rigo y la gente disfrutó de una jornada alegre, con buen tiempo. Alguien dijo: «Tot està amb un bon acabar».

Pluviómetro

Lluvia caída durante el pasado mes, por metro cuadrado.

Día 3	16,50
Día 4	1,50
Día 6	24,50
Día 7	48
Día 8	7
Día 28	34
Día 29	9

Total 140,50 litros por m.2

Pulsando la opinión

(Viene de la pág. anterior)

ta (religiosa) casi nos veneran. Se dan cuenta que vamos allí para ayudarles y lo aprecian de verdad.

—¿Encuentran oposición en su apostolado?

—No. Lo más importante es el poco desarrollo de su inteligencia y de su formación. Dan más importancia a la veneración de santos, a las procesiones (eso sí que es sagrado para ellos) a los cultos externos, a las capillitas que a Jesucristo que es lo verdaderamente importante de nuestra religión. No dan importancia a la Misa ni a la Eucaristía, pero muchísima a las imágenes de santos y de crucifijos. Nuestro deber es

MOVIMIENTO PARROQUIAL

mes de Abril

Nuevos cristianos

Día 2. — María Nicolau Sastre, hija de Antonio y Ana.

Día 20. — Miguel Febrer Mayol, hijo de Jaime y Antonia.

Día 26. — Antonia Taberner Jaume, hija de Ramón e Isabel.

Día 27. — Antonia Garau Noguera, hija de Guillermo y Margarita.

Día 27. — Manuel Conejo Robles, hijo de Francisco y Pilar.

Nuevas Familias

Día 15. — Monserrate Veny Vaquer con Juana Ana Cerdá Gelabert.

Día 19. — Jerónimo Fernández Boluda con Isabel Sánchez Monjón.

Nuestros Difuntos

Día 7. — María Tomás Vidal, viuda, de ochenta años. (Barraca).

Día 20. — Margarita Ribas Nicolau, viuda, de 93 años. (Morena).

romper este tradicionalismo y esta religión equivocada. No obstante debemos hacerlo sin que ellos se den cuenta ya que si no se les va por las suyas no podríamos conseguir casi nada.

—Siga, por favor.

—A pesar de ello es un pueblo muy devoto y ante Dios, creo yo, tendrán un mérito grandioso. Podrán ser vagos y borrachos; pero tienen una caridad extraordinaria, sin límites, no chismorrean, ni hablan mal del prójimo. Si un vecino necesita ayuda y aunque no tengan un solo céntimo, harán lo imposible para ayudarle.

—Entonces —intervenimos nosotros— son muy diferentes que los montuirenses y mallorquines, poco caritativos y mucho criticones. En este aspecto tenemos que envidiar a los peruanos.

—¿Quiere, a través de BONA PAU, de cir algo para sus paisanos?

—Un saludo muy especial para todos los montuirenses, rogándoles que se acuerden con sus oraciones de esta gente abandonada que tanto necesita de nosotros, ya que, a pesar de la distancia todos somos hermanos.

—Muchas gracias, Sor Isabel Arbona. Que su labor caritativa en América continúe fructificando para bien de los de allá y ejemplo de los de aquí.

GABRIEL GOMILA